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ACTA DE LA REUNIÓN DEL CONSEJO RECTOR DE AEFYT CELEBRADA EL 15/12/2020 
 
A las 16:00 horas del día doce de diciembre de dos mil veinte, tuvo lugar, mediante 
procedimiento telemático, la reunión ordinaría del Consejo Rector de AEFYT, con la asistencia 
de las personas y delegaciones indicadas más abajo, y en la que se debatieron los asuntos 
enunciados en el Orden del Día de la convocatoria. 
 
Asistieron 
 
D. Roberto Solsona Caballer  de  FROST-TROL SA 
D. Raúl Alonso Gallego   de  GRUPO CATRI 
D. José Vicente Balaguer Ballester de  AVICLIMA 
D. José Luis Bescós Cabezas  de  AKO ELECTROMECÁNICA SAL 
D. Javier Cano Cavanillas  de  INTARCÓN SL 
D. Diego García Berenguel  de  KIMIKAL SL 
D. Lluis Giralt López   de  GAS SERVEI SA 
D. José Luis Lázaro Pascual  de  ABR Ingenieros SA 
D. Juan M. Martínez de Estarrona  de  INFRICO SL 
Dª Laura Mora Sánchez   de  ASOFRIO 2002 SL 
Dª Susana Rodríguez Jiménez  de  ASOFRÍO 2002 SL 
D. Carlos Momplet Vivas  de  ELIWELL 
D. Javier de la Pezuela Muñoz-León de  FRIO CALOR AIRE ACONDICIONADO 
Dª Silvia Rodríguez López  de  PUREVER COLDKIT 
D. José Manuel Sánchez Iglesias  de  INST. FRIGOH. MALABÁ SA 
D. Manuel Lamúa Soldevilla  de  AEFYT 
D. Félix Sanz del Castillo  de  AEFYT 
Dª Mª Luisa Jiménez-Carlés Gil-Delgado de  AEFYT 
 
Delegaciones 
 
D. Juan Ramón Castejón López  de  BALTIMORE AIRCOIL IB. SA delega en     
       FROST-TROL. 
 
 
Orden del Día 
 
1.- Aprobación del Orden del Día. 
2.- Lectura y aprobación, si procede, del Acta de la reunión anterior (17/11/2020) 
3.- Elección de cargos directivos. Constitución del Comité Ejecutivo. 
4.- Establecimiento del calendario de reuniones durante 2021 del Consejo Rector. 
5.- Comités y Grupos de Trabajo. Informe de las actividades realizadas. Propuestas de próximas 
actuaciones. 
6.- Asuntos económicos. 
 6.1.- Campaña de captación de nuevos asociados y fidelización de los ya existentes. 
 6.2.- Altas y bajas 
 6.3.- Control presupuestario 
 6.4.- Cursos 
7.- Informe de D. Roberto Solsona. 
8.- Informe de la Gerencia. 
9.- Ruegos y preguntas. 
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1.- Aprobación del Orden del Día. 
El Secretario propuso, y así se acordó, introducir, como era habitual, el apartado “Cumplimiento 
de acuerdos” como punto 3 del Orden del Día. 
 
2.- Lectura y aprobación, si procede, del Acta de la reunión anterior (17/11/2020).      
Por unanimidad se aprobó el Acta de la última reunión del Consejo Rector, celebrada el veinte 
de octubre de dos mil veinte. 
 
3.- Cumplimiento de acuerdos. 
El Secretario dio cuenta del cumplimiento de los acuerdos establecidos en el anterior Consejo 
Rector: 

• Asambleas 
El 17/11/2020 tuvieron lugar las Asambleas Generales Ordinaria y Extraordinaria. Ese mismo 
día se envió un escrito recordando los horarios y subrayando la conveniencia de acceder a 
la plataforma con antelación. 
A la primera asistieron 59 asambleístas de 53 empresas; a la segunda 66 asambleístas de 60 
empresas (1 había delegado) y 34 delegaciones. 
Hubo dos asistentes que por problemas de acceso a la urna ejercieron su derecho de votar 
de manera pública: GRUPO CATRI y REFRICOMP ING. 
La votación fue controlada por los informáticos de DISERTE SYSTEMS. 
El resultado fue conocido en el plazo previsto: 
1 FROST-TROL SA  68 votos 73,12% (M1) Fab. y Dist. Muebles Frig. 
2 KIMIKALSL  66 votos 70,97% (R1) Fab. y Dist. Fluidos Refrig. 
3 GAS SERVEI SA  63 votos 67,74% (R2) Fab. y Dist. Fluidos Refrig. 
4 AKO ELEC. SAU  56 votos 60,22% (FEC1) Fab. y Dist. Equip y Comp. Frig. 
5 ABR INGENIERÍA 55 votos 59,14% (F1) Instaladores Frigoristas 
6 GRUPO CATRI  52 votos 55,91% (F2) Instaladores Frigoristas  
7 INTARCON SL  50 votos 53,76% (FEC2) Fab. y Dist. Equip y Comp. Frig. 
8 INFRICO SL  47 votos 50,54% (M2) Fab. y Dist. Muebles Frig. 
9 INST. FRIHO. MALABA  42 votos 45,16% (F3) Instaladores Frigoristas 
10 ASOFRIO 2002 SL 41 votos 44,09% (F4) Instaladores Frigoristas 
11 ELIWELL  41 votos 44,09% (FEC3) Fab. y Dist. Equip y Comp. Frig. 
 ITMEE&MANTENIM. 37 votos 39,78% Instaladores Frigoristas 
 FRIEX   35 votos 37,63% Instaladores Frigoristas 
 TEWIS SMART SYSTEM. 33 votos 35,48% Fab. y Dist. Equip Comp. Frig. 
 EXCAL SA  22 votos 23,66% Fab. y Dist. Muebles Frig. 
 CHEMOURS  15 votos 16,13% Fab. y Dist. Fluidos Frig. 
 
Dados los resultados obtenidos quedaron elegidos como vocales los 11 primeros 
clasificados, que junto con los ya electos: AVICLIMA, BALTIMORE AIRCOIL, FRIO CALOR AA y 
PUREVER COLDKIT fueron proclamados como integrantes del nuevo Consejo Rector, cuyo 
mandato comprendería el próximo cuatrienio, 2020-2024, y lo ejercerían representando a 
sus respectivos Grupos Subsectoriales. 
El 3/12/2020 se enviaron las Actas de las Asambleas y el 4/12/2020 se notificó a los nuevos 
vocales la composición del Consejo Rector, previamente el 24/11/2020 se convocó la 
reunión del Consejo Rector para el 15/12/2020. 
 

• Jornada Técnica 
Tuvo lugar, según lo previsto, el 18/11/2020. Con éxito de asistencia, un total de 213 
asistentes y 360 conexiones (media de más de 90 asistentes por ponencia, llegándose a 
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contabilizar en varias exposiciones 116 asistentes), de organización y ejecución. Muy bien 
gestionado y moderado por D. Alberto Romero. 
Previamente el 17/11/2020 se solicitó a los participantes permiso para efectuar la 
grabación. 
El 18/11/2020 a las 7,52 horas se envió un correo recordatorio. 
Ese día se recibió un escrito de D. Isidro Villarroya de AUTOMATIZA aclarando su 
intervención, reconociendo el eslogan “Somos Esenciales” y la labor presente y futura de la 
empresa instaladora. Se le contestó el 17/11/2020 solicitándole la impartición de un curso 
sobre “digitalización aplicada al sector frigorífico” y otro sobre “transcripción del lenguaje 
frigorífico para la programación de autómatas”. 
El 24/11/2020 escrito de agradecimiento a los participantes. 
El 26/11/2020 se recogió en el Boletín Digital de AEFYT toda la información sobre la Jornada 
Técnica. 
 
Respecto a la gestión de las propuestas de macroproyectos tractores: 
El 18/11/2020 se envió las fichas a CONFEMETAL, con conocimiento de su Presidente,  
D. José Miguel Guerrero, con propuesta de 3 macroproyectos. 
El 19/11/2020 respuesta de CONFEMETAL y contestación de AEFYT solicitando que se 
hicieran llegar a CEOE. 
Respondieron que lo harían y recordaron la existencia de un nuevo plazo, 30/1102020 para 
entregar el modelo de ficha nº 2 con posibles desarrollos más detallados de las propuestas. 
De todo ello se informó a D. Javier Cano. 
 
En relación con la promoción de la digitalización de las empresas e IIFF: 
El 19/11/2020 se reiteró a D. Javier Castaño de CONFEMETAL el interés por realizar las 
acciones formativas sobre el tema. 
El 20/11/2020 tuvo lugar una reunión virtual con responsables de la materia en el 
MINCOTUR. Estuvieron presentes la Subdirectora Gral. De Apoyo a la PYME Dª Mª José 
Muñoz Martínez, D. Pedro Barahona y D. Jordi Arnau Linares y por parte de AEFYT,  
D. Roberto Solsona, D. Manuel Lamúa y D. Félix Sanz. 
Informaron de los programas de ayuda existentes. Se comprometieron a enviar la 
información y se ofrecieron a realizar una sesión informativa sobre el tema para las 
empresas asociadas. 
El 9/12/2020 se dirigió un escrito a los servicios jurídicos para que ofertaran la elaboración 
de sendos “programas de cumplimiento en defensa de la competencia”, uno para la 
Asociación y otro estándar de referencia para las empresas asociadas. Contestaron el 
11/12/2020 ofertando un programa único útil para los dos supuestos indicados por unos 
honorarios de 1.450 € más IVA. 

 
4.- Elección de cargos directivos. Constitución del Comité Ejecutivo. 

 
- Candidatos a Presidente 
- Exposición de programas de actuación 
- Elección del Presidente – Consenso/votación 

 
Llegado a este punto se procedió a la presentación de candidaturas a la presidencia de AEFYT. 
Se postularon para acceder a la misma las empresas ASOFRIO 2002 SL y FROST-TROL SA. 
Establecidas las candidaturas, el Secretario ofreció la posibilidad de que los candidatos, si lo 
consideraban oportuno, expusieran las líneas maestras de su programa de actuación. Ambos 
aceptaron el ofrecimiento e intervinieron por orden alfabético para exponer su plan general de 
actuación. 
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Por ASOFRIO, su Presidenta y representante, Dª Susana Rodríguez, expuso que ASOFRÍO en su 
último Consejo de Administración decidió por unanimidad presentar su candidatura a la 
Presidencia de AEFYT. 
Manifestó que ASOFRÍO era una asociación de compras cuyo accionariado estaba integrado por 
empresas instaladoras de los ámbitos de la refrigeración y calefacción y que una de sus 
fortalezas mayores era que desde 2002 venía trabajando con transversalidad y diversidad con 
los socios, todos ellos instaladores, con la casuística que conlleva la concurrencia de un conjunto 
de empresas de diferentes tamaños y con los proveedores. En su opinión, era en realidad una 
entidad similar a la que respondía AEFYT, que era una diversidad compuesta por empresas 
instaladoras y fabricantes de los diferentes productos que intervenían en la refrigeración. 
Entendía que desde AEFYT se debería buscar el consenso y trabajar de manera transversal 
buscando los puntos en común existentes para trabajar sobre ellos. En definitiva, los integrantes 
de un Sector eran interdependientes y de no ser así no tendría sentido su asociación. 
Agradeció a D. Roberto Solsona la trayectoria seguida por AEFYT desde su creación hasta la fecha 
y que gracias a su compromiso y liderazgo pudo existir y consolidarse. Entendía, también, que 
había que dar nuevos pasos hacia delante que, en su opinión, deberían protagonizar las 
empresas instaladoras, por ser el colectivo con mayor peso dentro de la Asociación y por tener 
un conocimiento muy extenso y profundo del Sector de la Refrigeración, todo lo cual es una gran 
fortaleza para dirigir la Asociación. 
Entre las actividades previstas de carácter general se debería mejorar la comunicación 
realizando un cambio que le confiriese aire fresco y modernidad. Había que digitalizarla y 
conseguir una comunicación más fluida con las empresas asociadas, con una mayor 
participación activa de las mismas. 
Se debería mejorar la relación con otras Asociaciones, promoviendo alianzas para conseguir 
normativas y legislación coherente con las necesidades reales de toda orden (seguridad, 
sostenibilidad, eficiencia, etc.…). 
Se debería intensificar las relaciones institucionales con las Comunidades Autónomas, 
fomentando la presencia y colaboración de AEFYT con dichas instituciones. 
Se debería impulsar la formación empresarial, además de la formación técnica, de manera que 
se ampliase la oferta formativa. 
Convendría intensificar la relación entre empresas, propiciando una comunicación eficaz y 
constante, al margen de la competencia existente. 
A nivel de empresa instaladora se debería luchar por la existencia de una normativa realista y 
eficaz, conseguir un convenio colectivo, dar más visibilidad al Sector y a la figura de la empresa 
instaladora y por fomentar la formación dual. 
Subrayó que ASOFRÍO tenía estructura propia que podría ayudar a la Asociación en los casos 
necesarios. Para finalizar con su intervención se manifestó dispuesta a responder cualquier 
pregunta que se le plantease. 
 
A continuación, intervino D. Roberto Solsona en representación de FROST-TROL SA. Agradeció 
las amables palabras pronunciadas por Dª Susana Rodríguez en relación con el papel jugado en 
el desempeño de la presidencia desde la creación de AEFYT, aunque subrayó que había sido una 
tarea de todos los miembros de los Consejos Rectores que se habían sucedido desde el inicio de 
AEFYT y a la colaboración de numerosas empresas asociadas. 
Respecto al programa de actuación manifestó que pretendía que AEFYT siguiera siendo plural, 
pues todos, fabricantes, distribuidores e instaladores, cabían en la Asociación. Separados nunca 
se tendría la misma fuerza que estando juntos. 
Se mostró partidario de que los acuerdos se adoptasen por consenso como hasta la fecha, donde 
nunca fue necesario adoptar decisiones por votación y siempre por consenso. 
Consideró necesario dar la máxima visibilidad al Sector, si bien era una acción que se venía 
realizando desde hacía años, proponía que había que insistir para conseguir evidenciar la 
importancia que tenía el Sector en la sociedad actual. 
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Era necesario, además, que el Sector tuviera un empleo de calidad, que fuera duradero, por ello 
habría que apostar por la formación dual, pues si no se disponía de profesionales bien formados 
que supieran también lo que era una empresa, difícilmente se podrían abordar los retos ya 
existentes. Por lo tanto, AEFYT tenía que impulsar la formación dual desde todos los aspectos. 
En ese sentido las empresas deberían concienciarse y comprometerse con el rol que les 
correspondía jugar en este tema. 
AEFYT debería, también, promover todos los cambios tecnológicos, sin casarse con ninguna 
tecnología en concreto, para lo cual era necesario continuar y reforzar la formación que se venía 
impartiendo en el transcurso de todos estos años. En su opinión para conseguir que los técnicos 
de las empresas asociadas fueran capaces de realizar instalaciones eficientes, de calidad y 
medioambientalmente sostenibles, solo se podía conseguir impartiendo una formación en la 
línea en la que se venía trabajando. 
En su opinión uno de los desafíos actuales era el de la digitalización. AEFYT debería apoyar a las 
empresas asociadas en su digitalización, proporcionándoles las herramientas adecuadas para su 
consecución. 
Se debería continuar y potenciar las relaciones existentes con otras Asociación del Sector y 
especialmente con aquellas que representan a nuestros clientes, los usuarios. Intervenir y 
defender el protagonismo participativo de la Asociación en la confección de todos los 
reglamentos y leyes que afectaban al Sector, tal como ha venido sucediendo con el RSIF. 
Impulsar la economía del Sector participando en los programas tractores para acceder a los 
fondos europeos de recuperación. 
Para finalizar sentenció que la presidencia debía ser neutra y nunca presidencialista y ofreció su 
disposición de responder a las preguntas que los vocales del Consejo Rector quisieran 
formularle. 
 
Acabada las intervenciones de los dos candidatos, el Secretario manifestó que el procedimiento 
a seguir era realizar la elección mediante una votación secreta y cedió la palabra a D. Félix Sanz 
para que éste indicase la forma de proceder. 
Se pasó lista y registro, en el programa de elecciones de la plataforma de AEFYT, el nombre de 
los candidatos, así como el de todos los votantes y sus representaciones; en total 14 empresas 
más la delegación de BALTIMORE en FROST-TROLSA. 
Una vez realizada la votación, el escrutinio arrojó el siguiente resultado: 
 
 8 votos a favor de ASOFRÍO 2002 SL 
 7 votos a favor de FROST-TROL SA 
 
Por lo que quedó proclamado como nuevo Presidente de AEFYT la empresa ASOFRÍO 2002 SL y 
en representación de la misma la Presidenta de su Consejo de Administración Dª Susana 
Rodríguez Jiménez. 
 
D. Roberto Solsona felicitó a la representante de la empresa elegida deseándole el mejor de los 
éxitos en su nuevo cometido. 
 
Dª Susana Rodríguez agradeció las muestras de apoyo del Sr. Solsona y solicitó su colaboración 
para asegurar una eficaz transición de la presidencia, rogándole, además, que continuara 
presidiendo la reunión, peticiones a las que D. Roberto Solsona respondió afirmativamente. 
 
5.- Establecimiento del calendario de reuniones durante 2021 del Consejo Rector 
Desde Gerencia se elaboró, conforme con el patrón seguido en la confección del calendario 
(martes y bimensual) condicionado por las fechas inicialmente establecidas de celebración de la 
próxima Asamblea Ordinaria, el siguiente proyecto de calendario: 
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Enero  5, 12, 19, 26  1ª 
Febrero  2, 9, 16, 23   
Marzo  2, 9, 16, 23, 30  2ª 
Abril  6, 13, 20, 27 
Mayo  4, 11, 12, 18, 25 3ª 
Junio  1, 8, 15, 22, 29 
Julio  6, 13, 20, 27  4ª 
Septiembre 7, 14, 21, 28 
Octubre 5, 12, 19, 26  5ª  
Noviembre 2, 9, 16, 23, 30   16-19 C&R’21 
Diciembre 2, 14, 21, 28  6ª 
 
Dña. Susana Rodríguez manifestó que la propuesta de partida le parecía aceptable si bien era 
partidaria de promover la celebración de reuniones inicialmente con mayor frecuencia para 
tratar los temas más urgentes Se aprobó de forma provisional la propuesta de la Gerencia a la 
espera de su ratificación o modificación en una próxima sesión. 
 
6.- Informe de los Comités y Grupos Subsectoriales 

• Comité Técnico 
Encuentros Técnicos 
EL 27/11/2020 se enviaron sendos escritos a las empresas asociadas. El primero convocándolas 
para presentar ponencias, hasta la fecha únicamente la empresa AKO presento varias 
propuestas, el segundo recordando los próximos encuentros previstos para el 3 y el 17 de 
diciembre. 
El Sr. Lamúa manifestó que se realizaría una nueva convocatoria con el propósito de diversificar 
la presencia de empresas y la exposición de ponencias sobre temas diferentes. 
 
Realizados 
El 2 
6/11/2020 tuvo lugar el Encuentro Técnico “Control de humedad en el proceso de elaboración 
de alimentos y cómo afecta a la calidad del producto final” a cargo de la empresa FISAIR. 
Ponente: Carlos Ruiz Gómez – Director técnico de negocio industria de procesos 
60 inscritos y 34 asistentes.  Grado de satisfacción:  4,50 sobresaliente 
    Información suministrada: 4,50 sobresaliente 
    Duración: 4,44 notable alto 
 
El 3/12/2020 tuvo lugar el Encuentro Técnico “Respuesta a emergencias con amoníaco: Plan de 
30 minutos” a cargo de la empresa OTEC HAZMAT. 
El 23/11/2020 se publicitó el encuentro. 
Fue impartido por D. Rodrigo Mena Navarrete, Gerente de Capacitación de la empresa OTEC 
HAZMAT 
73 inscritos y 45 asistentes Grado de satisfacción: 4,75 sobresaliente 
    Información suministrada: 4,83 sobresaliente 
    Duración: 4,66 sobresaliente 
    Fue calificada de excelente 
 
Anunciados 
El 4/12/2020 se recordaron los próximos Encuentros a celebrar el 17/12/2020 y el 14/01/21. 
Ese mismo día se dirigió un escrito a los inscritos para el Encuentro “Eyectores en sistemas de 
CO2” impartido por Oscar Fernández de DANFOSS, confirmándoles la fecha de impartición y para 
el cual había actualmente 45 inscritos. 
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El 3/12/2020 se comunicó a los inscritos al Encuentro “Comercio ilegal de gases refrigerantes” 
que la fecha de su celebración se trasladaba al 14/01/21. 
Los condicionantes exigidos por EFCTC retrasaron el cierre del programa, por lo que sólo hubo 
una semana para difundirlo y el número de inscritos no pareció suficiente por lo que de mutuo 
acuerdo se optó por retrasarlo. 
Estaba pendiente por establecer una fecha concreta, a finales de enero, el Encuentro 
“Procedimiento de desinfección contra el CORONAVIRUS” a cargo de la empresa OPTIMA. 
 
Eventos externos 
El 19/11/2020 se envió un escrito a las empresas asociadas anunciando el Congreso CAI: 
“Calidad del Aire Interior es salud” celebrado el 26 y 27/11/2020 y el descuento del 50% de la 
inscripción por ser asociado de AEFYT. 
El 23/11/2020 nuevo escrito recordatorio de la celebración del Congreso. 
El 20/11/2020 se dirigió un escrito a las empresas asociadas ofreciéndoles la posibilidad de 
facilitarle alguna ponencia que fuera de su interés, de las presentadas en CYTEFF “Congreso de 
Ciencia y Tecnología del Frío”. 
 
Masterclass de Frío, de Climatización, Seminario de Autoempleo y Jornada Técnica “La 
evolución tecnológica del frío y la climatización”. 
El 19/11/2020 se recibió una invitación de Dª Verónica Domínguez del CNR de Moratalaz 
invitándonos a asistir a las mencionadas acciones virtuales inscritas en el marco del convenio 
entre el Servicio Público de Empleo Estatal SEPE, el Ministerio de Educación y Formación 
Profesional y la Comunidad de Madrid por el que se aprobaba el Plan de Actuación Plurianual 
2019-2022 del CNR de Frío y Climatización en el ámbito de la formación profesional en base al 
cual se aprobó el Plan de Trabajo anual 2020 de dicho Centro. 
Las acciones fueron: 

- Seminario de Autoempleo: “Ser empresario de instalaciones de frío y climatización”, 
días 26 y 27 de noviembre. 

- Masterclass de Frío: “Tendencias y novedades en el Sector de la refrigeración” celebrado 
el día 30 de noviembre. 
Participaron D. Rafael Ramos de DANFOSS: “Regulación y control y variadores de 
velocidad”; Dª Susana Rodríguez de ASOFRIO: “La industria 4.0 en el sector del frío”; D. 
Javier Cano de INTARCON: “Novedades del sector de refrigeración. Almacenaje de 
vacunas” 

- Masterclass de Climatización: “Hacia un futuro sostenible de la climatización” celebrado 
el día 1 de diciembre. 
Participaron Dª Pilar Budí de AFEC: “La bomba de calor”; D. Andrés Mesa de APIEM: 
“Ventilación y climatización en espacios seguros” y D. Alejandro Fernández de 
SAMSUNG ELECTRONICS AIR CONDITIONING EUROPE: “Sistemas híbridos de 
climatización”. 

- Jornada Técnica: “La evolución tecnológica del frío y la climatización”. 
Participaron:  
Dª Eva M.ª Blázquez Agudo – Viceconsejera de empleo. Consejería de Economía, Empleo 
y Competitividad. Realizó la inauguración. 
D. Andrés Crespo – Ponente de la Comisión Técnica de CONAIF. 
D. José García – Director Técnico de KIMIKAL SL. 
D. Julián Hernández – Director de Ventas de ALDES VENTICONTROL. 
Dª Lorena Hernández – Directora Técnica de ASOFRIO 2002 SL 
Dª Moisés Casado – Departamento de Estudios y Legislación de AFEC 
Dª Verónica Domínguez – Directora del CNR de Frío y Climatización de Moratalaz. 
D. Antoni Ruíz – Director de AEMIFESA. 
D. Gaspar Martín – Director Técnico de GROUPE ATLANTIC. 
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Dª Maite Cubero (Vicepresidenta de EPYME - Asociación Sevillana de Instaladores y 
Gerente de la empresa CUTEMSA). 
 
La organización la convocaron mediante concurso restringido y fue adjudicada a CONAIF 
y AGREMIA. 
En opinión del Sr. Lamúa habían ninguneado a AEFYT, cosa que ya intentaron ante 
IFEMA proponiendo hacerse organizadores del Taller de refrigeración, maniobra que 
María Valcarce impidió. 
Según el Sr. Lamúa estas Asociaciones (CONAIF, AGREMIA, y otras) critican mucho el 
intrusismo, pero ellas lo practican abiertamente. 
 
El 19/11/2020 enviamos un escrito expresando nuestra decepción por no haber 
participado con una ponencia en el Masterclass de Frío y en la Jornada Técnica. La 
Directora llamó de inmediato y el 24/11/2020 se dirigió por escrito explicando la 
situación y disculpándose. El 26/11/2020 se le dirigió un escrito clarificando más la 
postura de AEFYT y denunciando la actitud de la asociación organizadora. 
Previamente, el 20/11/2020 desde AEFYT se hizo difusión de las actuaciones. 
 

- El 17/11/2020 se recibió de ASEDAS una invitación para la Jornada “Supermercados y 
proximidad comercial en la movilidad sostenible” que tuvo lugar el 24/11/2020. 
 

- El 3/12/2020 se recibió una invitación, en calidad de Gerente, de CONFEMETAL para 
asistir a la reunión vía telemática con el Director General de Industria y de la PYME, D. 
Galo Gutiérrez Monzonís y D. Alejandro Cros Bernabéu, Subdirector Gral. De Políticas 
Sectoriales Industriales, que informaría acerca del desarrollo de los proyectos del “Plan 
de Recuperación y Resiliencia”. Asistieron Félix Sanz y M.ª Luisa Jiménez- Carlés. 
 

Consultas respondidas 
Desde la última sesión se respondieron 19 consultas. 
 

• UNE/AENOR 
El 2/12/2020 se envió a las empresas asociadas convocatoria de audiencia pública de 
enmiendas al Proyecto de Norma UNE sobre el Procedimiento de Inspección Reglamentaria 
concerniente al Reglamento de Almacenamiento de Productos Químicos. 
En el mismo e indicaba como plazo límite de recepción de enmiendas el 14/12/2020. 
Hasta la fecha no se recibió ninguna propuesta de modificación. 
 
CTN 192/SC15. Inspección Reglamentaria. Instalaciones Térmica en los Edificios 
La primera reunión (tras la constitutiva del 4/11/2020) tuvo lugar el 24/11/2020. 
Presencia de AFEC, ATECYR, AFECH, ENAC, CONAIF, ANFACA, XXX, MITECO, GENCAT, 
MINCOTUR, UNE, OCAS (SGS, BUREAU VERITAS, EUROCONTROL), GOBIERNO VASCO, XUNTA 
GALICIA. 
Por AEFYT participan D. Juan Carlos Rodríguez y D. Félix Sanz. 
Presidencia de FEDAOC (Jesús Méntrida) y Secretaría de ATECYR (Arcadio García). 
Se constituyó un grupo de trabajo para crear un índice inicial y posteriormente un primer 
borrador de Norma. 
 
CTN 192/SC13 Inspección Reglamentaria. Instalaciones Frigoríficas. 
La duodécima reunión tuvo lugar el 26/11/2020. Se avanzó en la redacción de los anexos del 
proyecto de norma UNE “Procedimiento para la inspección reglamentaria de las IIFF”. 
Próxima reunión se estableció para el 22/12/2020. 
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• Comité de Medio Ambiente 
Policía Nacional. Grupo de Medio Ambiente. 
El 19/11/2020 se dirigió un escrito a D. Gustavo Moreno agradeciéndole su respuesta y 
solicitándole que os mantuviera informados del resultado de sus gestiones. Nos contestó el 
mismo día. 
 
OECC 
El 20/11/2020 escrito de remisión del documento justificativo de la solicitud de exención de 
la prohibición del uso de refrigerantes de PCA> 2.500 en las enfriadoras de las centrales 
nucleares, dada la escasez de refrigerante R434A reciclado, recuperado o regenerado, 
insuficiente en España y en Europa para cubrir las necesidades de las instalaciones nucleares 
y barcos que utilizan evaporadores con sistemas de alimentación inundados. 
 

• Comité de Imagen y Comunicación 
Se realizaron las siguientes acciones: 
-El 23/11/2020 “La refrigeración un elemento necesario para la distribución de la vacuna 
contra la COVID19”. 
-El 23/11/2020 se puso en contacto con AEFYT, D. Adriá Pagés Granados para que 
colaborásemos en el programa “Equipo de investigación de la Sexta TV” en el que querrían 
hablar del papel imprescindible de la industria del frío en nuestro país, clave en la 
conservación de estas vacunas. 
Necesitaban localizar una empresa que estuviera involucrada en el proceso de 
almacenamiento o transporte de alguna de las vacunas contra la COVID19 para plantear una 
grabación de cómo se recibían, con qué vehículos se realizaba su traslado, si había habido 
que construir cámaras frigoríficas específicas en los hospitales, etc.… 
La grabación del programa se realizaría, de llevarse a término, en la semana del 21 de 
diciembre o durante los primeros días pasado Reyes. 
 
- “Cuatro razones por las que la sanidad tiene en el Sector del frío un aliado” por Manuel 
Lamúa y publicado en El Instalador. 
 
-El 27/11/2020 entrevista a Félix Sanz por Paqui Sáez de EL INSTALADOR. 
 
-Nota de Prensa de la Jornada Técnica de AEFYT por Roberto Solsona. 
 
- “El compromiso del sector del frío con la medicina y la salud” por Félix Sanz en CALOR y 
FRÍO. 
 
-Nota de Prensa - AEFYT y el INTERNATIONAL INSTITUT OF AMMONIA REFRIGERATION (IIAR) 
fomentarán el uso de refrigerantes de bajo impacto ambiental. 
 
- “Las nuevas familias de refrigerantes que han cambiado el sector del frío” por Manuel 
Lamúa para CLIMAEFICIENCIA. 
 
- “El frío, un aliado para la medicina” por Manuel Lamúa para FRIO CALOR AIRE 
ACONDICIONADO. 
-Entrevista a Félix Sanz por INTEREMPRESAS sobre “Grupo de Trabajo de Refrigerantes 
Naturales”. 
 
- “El sector del frío frente a la descarbonización en Europa” por Félix Sanz. 
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- “Seguridad, eficiencia energética y legalidad tres motivos para optar por instaladoras 
habilitadas” par la intervención en la radio del COGITI. 
 

• Grupo Subsectorial de Empresas Instaladoras Frigoristas 
El 19/11/2020 se agradecía a Dª Amparo de la Puerta Quesada su respuesta dada en relación 
con el ámbito de aplicación del certificado por haber cursado y superado el Curso 
Complementario sobre “Tecnologías Alternativas”. 
 

• Grupo Subsectorial de Fabricantes de Equipos de Enfriamiento Evaporativo 
En la reunión del 9/12/2020 se informó de los artículos publicados, incidencias de 
legionelosis etc. Se estableció la directriz de remarcar el reducido gasto de agua producido 
por los equipos de E.E. en comparación con otras actividades productivas cotidianas. 
 

7.- Asuntos Económicos 
7.1 Campaña de captación de nuevos asociados y fidelización de los ya existentes. 
 El Sr. Lamúa opinó que en este mandato que se iniciaba había que adoptar nuevas iniciativas, 
entre otras propiciar una mayor participación de las empresas asociadas para conocer aquellas 
necesidades que pudieran atenderse desde AEFYT, amén de intensificar el ofrecimiento de 
apoyos tangibles que facilitaran la actividad de las empresas. 
En este sentido enunció diversas propuestas: 

- Realizar reuniones virtuales de los Grupos Subsectoriales (al menos 1 al cuatrimestre) 
para pulsar opiniones, detectar necesidades, establecer objetivos etc. 

- Creación de una Comisión de impulso económico para acceder a los fondos europeos 
de recuperación y a otras ayudas existentes para I+D+i, etc. 
Sobre este asunto, el Secretario informo de las conversaciones mantenidas por el 
Presidente y Gerente de ALDEFE. 

- Implantación de un Subcomité dentro del Comité Técnico para recabar propuestas de 
modificación del RSIF y elaborar con ellas un documento vivo que sirviese de base para 
presentar, cuando procediera, una propuesta de un nuevo RSIF.  

- Impartición de cursos de digitalización de empresas y de “transcripción del lenguaje 
frigorífico para la programación de autómatas” etc. 

- Elaboración de modelos de contratos, de memorias técnicas, etc.… 
- Publicación de Guías: Prevención/análisis riesgos, Técnico Comercial sobre el uso del 

NH3; Aplicaciones industriales de la bomba de calor, Código de buena práctica para las 
IIFF de amoniaco, Mantenimiento de IIFF, elaboración de un programa de defensa de la 
competencia de referencia para las empresas asociadas. 

 
D. Lluis Giralt sugirió la elaboración de una Guía para el uso de los A2L. El Secretario recordó que 
AEFYT había realizado la versión en español de dos Códigos del IIOR, uno sobre las buenas 
prácticas del uso de los refrigerantes no inflamables de la Clase A1 y otro sobre el uso de 
refrigerantes inflamables no tóxicos, clases A2L, A2 y A3. No obstante, manifestó que no había 
ningún problema en elaborar una Guía sobre los A2L, siempre que si existiera un grupo 
interesado, dispuesto a patrocinarla y colaborar en su redacción. 
Recordó que se había publicado una Guía sobre A2L realizada por AFEC, CNI y CONAIF. D. Diego 
García puntualizó que esta Guía estaba dirigida a aplicaciones de climatización y que se podría 
realizar una dirigida a aplicaciones de Refrigeración. Se manifestó partidario, en cualquier caso, 
de promover el uso y la difusión del A2L. 
 
D. Javier Cano informó que se estaba elaborando una Guía para el Análisis de Riesgos, cuya 
redacción podría enfocarse en dicho sentido. 
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Respecto a los fondos europeos de recuperación, Dª Susana Rodríguez comentó las 
informaciones obtenidas de responsables políticos de relevancia, subrayando que sobre la 
forma de su distribución no se sabía nada, salvo que su concesión estaba orientada hacia 
grandes empresas y que su distribución la pilotarían las Comunidades Autónomas de acuerdo 
con los proyectos marcados por el Gobierno Central, fundamentalmente enfocados a la 
reducción de la huella de carbono, la digitalización, despoblación del medio rural, etc. 
En su opinión habría que contar con el concurso de especialistas que ayudaran a acceder a estos 
fondos, evitando en cualquier caso que se quedasen desiertos por falta de propuestas. 
 
Se convino constituir urgentemente una Comisión que en principio abordase este asunto. Se 
ofrecieron voluntarios: ASOFRIO, FROST-TROL, INTARCON, además se invitaría a participar a 
ARTICA y a otras consultoras con las que se considerase oportuno contar. 
Respecto a la fecha para celebrar la primera reunión, la propondría Dª Susana Rodríguez en 
breve ya que en próximas fechas participaría en una reunión con la Consultora Deloitte de la 
que obtendría información relevante sobre el particular y que resumiría para compartirla con 
los miembros de la Comisión, disponiendo así de un mayor conocimiento de causa de las 
posibles acciones a emprender. 
 
7.2 Altas y bajas 
 
El Secretario dio cuenta de las altas y bajas de empresas asociadas producidas desde la última 
sesión: 
Altas: SG FRELANCE SL, Fabricante de paneles con sede en Paterna (Valencia), se adscribe al 
 Grupo E. 
Bajas: NOSDÉS ANCIN instaladora de Cambre (A Coruña) del Grupo C. 
 
7.3 Control Presupuestario 
A 30 de noviembre el control presupuestario arrojaba los resultados recogidos en la tabla 
proyectada. 
En relación con los ingresos faltaba por incluir los 10.020€, recibidos con posterioridad a la fecha 
del presente control, por los cursos impartidos para el CNR de Moratalaz, por lo que el excedente 
por ingresos ascendería a aproximadamente 17.750 €. 
Respecto de los gastos, el Sr. Lamúa repasó las diferentes partidas, remarcando aquellas cuyo 
realizado se materializaría conforme con las cifras estimadas. 
Concluyendo que, con dichas previsiones, mas aquellas partidas extraordinarias aprobadas, pero 
no presupuestadas (bonos del personal administrativo, Adjunto a Gerencia, etc.) la suma de 
gastos definitiva por consignar incrementaría el realizado actual en aproximadamente 48.500 € 
por lo que el balance del ejercicio arrojaría una ganancia de alrededor de 50.000 €. Cantidad que 
podría engrosar las reservas de la Asociación, lo que supondría alcanzar un fondo superior a 
180.000€. 
 
7.4 Cursos 
Realizados 

- Curso de Instalaciones Frigoríficas con Amoníaco. 
El 18/11/2020 tuvo lugar la última sesión del curso. 
Evaluado muy favorablemente: sobresaliente y notables superiores al 8. 

- Cursos de Perfeccionamiento del Profesorado 
“Aplicaciones frigoríficas en los procesos de producción y conservación de productos 
alimentarios” del 7 al 28/11/2020. Se impartieron las dos últimas clases el 21 y 28 de 
noviembre. 
Todos los aspectos evaluados (21) fueron calificados con sobresaliente. 
“Aplicación del RSIF” del 30/11 al 4/12/2020 de 5 sesiones de 4 horas. 
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Todos los aspectos evaluados fueron calificados con sobresaliente y notables alto. 
 
Convocados 

- Curso Mantenimiento de instalaciones frigoríficas, de 10 al 22/12/2020; 16 horas 
lectivas en 4 sesiones de 4 horas (10, 15, 17 y 22 diciembre) 
Inscritos 28 profesionales de 12 empresas (8 asociadas): 
2 empresas de ALDEFE (3 personas) 
2 empresas no asociadas (5 personas) 
Facturación: 13.660€ 

Propuestos, a la espera de aceptación. 
- 2 solicitudes de empresas. Una instaladora y una fabricante 

Uno de refrigeración de 20 horas lectivas; 4 horas presenciales de prácticas en la 
empresa y 16 por video conferencia 

- Otro sobre instalaciones de CO2 de 20 horas en 5 sesiones (14, 16, 17, 18 y 21 diciembre). 
Virtuales. Con 4 horas lectivas por sesión. 
 

8.- Informe de Roberto Solsona 
El Sr. Solsona manifestó que no tenía nada que informar, únicamente agradecer a todas las 
empresas los apoyos recibidos durante su mandato y a las empresas miembros del actual 
Consejo Rector que habían confiado en FROST-TROL. 
Seguidamente cedió la palabra a la representante de ASOFRIO para que expusiera lo que tuviera 
que comunicar. 
Dña. Susan Rodríguez agradeció el apoyo recibido y reitero su solicitud de ayuda al Presidente 
saliente para asegurar una eficaz transición entre el anterior y actual mandato. 
Notifico que próximamente presentaría una propuesta de plan estratégico para que se 
enriquezca con aportaciones del Consejo. 
Entendía que quedaba pendiente el nombramiento de los integrantes del Comité Ejecutivo, pero 
este tema lo debía consensuar con el Consejo Administrativo de ASOFRIO y posteriormente la 
disponibilidad de las empresas elegidas para ostentar los cargos en cuestión. 
Rogo que desde AEFYT se enviase a los miembros del Consejo los correos electrónicos y 
teléfonos de todos los integrantes del mismo. 
Para terminar con su intervención, se ofreció a atender cualquier consulta, propuesta o 
sugerencia que se le quisiera formular. 
 
9.- Informe de Gerencia 
Reuniones 
El 3/12/2020 Félix Sanz asistió a la reunión de EUROVENT. 
El 9/12/2020 M.ª Luisa Jiménez-Carlés y Félix Sanz asistieron a la video conferencia organizada 
por CONFEMETAL en la que intervinieron el Dtor. Gral. De Industria y de la PYME, D. Galo 
Gutiérrez Monzonís y el Subdtor. Gral. De Políticas Industriales D Alejandro Cross Bernabéu. 
La reunión prevista para el 11/12/2020 del Grupo de Trabajo de “Análisis de Riesgos” se aplazó 
para enero. 
 
Comunicados 
El 19/11/2020 se remitió el RD Ley 34-2020 Medidas urgentes de apoyo a la solvencia 
empresarial y al sector energético y en materia tributaria. 
El 23/11/2020 se envió la circular, adjuntando el documento del Ministerio de Sanidad, 
“Evaluación del riesgo de la transmisión del SARS-COV-2 mediante aerosoles. Medidas de 
prevención y recomendaciones”. 
El 1/12/2020 se envió el 1er boletín de C&R News del mes de noviembre. 
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10.- Ruegos y preguntas 
Antes de finalizar la reunión se produjeron reiteradas manifestaciones de felicitación a ASOFRIO 
por parte de los presentes. 
 
No habiendo más asuntos que tratar se dio por finalizada la sesión a las 18:20 horas de cuyo 
contenido, en mi calidad de Secretario del Consejo Rector, levanto el presenta Acta con el visto 
bueno del Presidente saliente. 
 
 
 
 
VºBº PRESIDENTE saliente    EL SECRETARIO 
 


